

PRESENTACIÓN

Como podéis comprender desde hace mucho tiempo tenemos previstos los temas y números de nuestra revista “Sinite”. Y es por esta razón que, ya en el mes de septiembre, estábamos trabajando con normalidad en el número 191 de la revista cuando nos llegó la noticia del fallecimiento del catequeta salesiano D. Emilio Alberich.

Emilio para mí ha sido una persona importante. Lo conocí ya en los últimos años de docencia en la Universidad Pontificia Salesiana de Roma como profesor de catequética y catequesis de adultos, dirigió y me acompañó en mi tesis doctoral presentada en el año 2001. Fue durante 5 años presidente de AECA y compartimos muchas horas de trabajo y diálogo al ser yo miembro de la asociación y vocal en el Consejo directivo.

Pero, no solamente Emilio fue importante para mí, sino que hablar de Emilio Alberich es hablar de la figura de referencia de la catequética en España, Italia y Europa. Durante más de cuarenta años fue profesor en Roma. En esos años, cientos y cientos de alumnos de todo el mundo aprendieron de su sabiduría y su pedagogía; escribió innumerables artículos en revistas especializadas; colaboró en obras colectivas con los grandes catequetas; estuvo presente en los foros principales de la catequesis (AECA, AICA, EEC...); realizó infinidad de charlas por los cinco continentes...

Sin embargo, son sus libros los que han marcado la catequética postconciliar. En primer lugar, sus textos de catequesis de adultos: junto a Ambroise Binz, su reflexión más teórica en: *Catequesis de adultos. Elementos de metodología* y su trabajo más práctico en: *Formas*

y modelos de catequesis con adultos y en segundo lugar, su texto base de catequética fundamental frecuentemente adaptado a medida que las circunstancias lo fueran necesitando *Catequesis y praxis eclesial: identidad y dimensiones de la catequesis en la Iglesia de hoy* (1983), *La catequesis de la Iglesia. Elementos de catequesis fundamental* (1991), *Catequesis evangelizadora. Manual de catequética fundamental* (2009). Todos estos textos fueron traducidos en diversas lenguas.

La revista catequética “Sinite” no podía estar al margen de esta gran figura que nos ha dejado hace unos meses y nos hemos sentido obligados a realizarle este modesto homenaje que encontraréis en este número.

El título de la revista coincide con el gran libro de catequética escrito por él y que resume su pensamiento: *Catequesis evangelizadora*. Como dice su compañero Luis Gallo:

“Alberich plantea una pastoral catequética evangelizadora que no se limite, como sucedía a menudo en el pasado, a transmitir la doctrina de la Iglesia, sino que coloque en primer plano el anuncio del Evangelio como tarea primera y esencial. Precisa, en consecuencia, que la catequesis debe manifestarse en un proceso de evangelización no repetitivo de las fórmulas tradicionales de la fe, sino articulado sobre estos puntos fundamentales: la Palabra de Dios en Jesucristo, que constituye el núcleo esencial de la catequesis; el cultivo de la fe, a la que la catequesis presta un servicio educativo fundamental, y la eclesialidad, puesto que considera la catequesis como acción claramente eclesial, ya que sólo un contexto eclesiológico renovado puede transformarla”.

A la hora de plantear el número, en un primer momento pensamos en alguna persona cercana al autor, compañero de comunidad y compañero de misión y nos encontramos con Luis A. Gallo, salesiano, también durante muchísimos años profesor en la UPSA de Roma que nos ofrece una breve pincelada de su vida, de su obra, de su pensamiento y mucho más importante de su persona.

Recordé que hace años, concretamente en 2013, le hicimos en la revista “Sinite” una entrevista a Emilio y que contestó con gran amabilidad. Era el momento de rescatar esta entrevista y no solo ésta, sino dos más que realizó unos años antes para la revista ya extin-

ta, “Catequética-Sal Terrae” en 2012 y para la “Revista de Ciencias Religiosas” de Chile en el año 2007. Agradecemos la amabilidad de José Luis Saborido y Loreto Moya por compartirnos estos dos documentos. Pensamos que es de una riqueza extraordinaria conocer las palabras textuales de Alberich.

Para completar, nos pusimos en contacto con Loreto Moya Marchant, decana de la Facultad Eclesiástica de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso en Chile y gran conocedora del pensamiento del profesor Alberich, junto a otros importantes catequetas como Groome y Fossion. Le pedimos que, desde sus conocimientos, nos hiciera un artículo sobre algún aspecto esencial de su pensamiento y ahí está el artículo sobre el lenguaje religioso en su teología catequética.

Como siempre, aparte del tema central de la revista, habituales colaboradores nos ofrecen sus artículos. José Luis Guzón escribe un amplio texto sobre las claves teológicas del nuevo currículo de la LOMLOE y Juan Pablo García Maestro, que siguiendo una línea de pensamiento que ha ido apareciendo en los últimos números, nos hablará de los pasos que se están dando en el camino sinodal ya iniciado el año pasado, que continúa con la fase continental y que terminará en octubre.

El 9 de septiembre, fallecía en Sevilla Emilio Alberich y curiosamente coincidía con el Congreso Internacional de Catequesis que se estaba celebrando en Roma. En el trascurso del mismo D. Rino Fisichella recordó su figura y agradeció su aporte a la evangelización y la catequesis. También uno de los miembros del equipo “Sinite”, Javier Núñez, estuvo presente en dicho Congreso y completará el número con la crónica.